



Mi Universidad

Controles de lectura

Ramón de Jesús Aniceto Mondragón

Parcial III

Antropología Médica I

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Primer Semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas a 17 de noviembre de 2023

Tema 1 "Sistemas de símbolos y significados."

Dentro de lo que los antropólogos denominan "universales culturales empíricos", es decir rasgos culturales que atraviesan todas las sociedades humanas conocidas, podemos ubicar las nociones sobre enfermedad y - particularmente - a los especialistas en salud o médicos (en términos genéricos). Esto desde ya responde a una cuestión ontológica de nuestra conformación como homo sapiens sapiens: la preocupación por la enfermedad, el sufrimiento y la curación. Al interrumpir la naturaleza de nuestra vida cotidiana como sugiere Linda Garro, "la enfermedad pone en juego intentos para explicar y solucionar la oblicua disrupción. Al estudiar la diversidad de creencias, prácticas y etiologías en torno a la enfermedad y la curación, los investigadores propusieron hablar de sistemas médicos para referir al conjunto de representaciones y tecnologías involucradas en el acto de curación y tratamiento de la enfermedad. Estos sistemas médicos reflejan realidades sociales. Así, cuestiones como diferencias de clase, jerarquías de género y relaciones interétnicas se ponen en juego en el contexto de cada sistema médico pueden ser vistos como sistemas socio-culturales. Allí encontraremos entonces una configuración particular y dinámica de roles sociales específicos tanto los especialistas como para los pacientes, junto a jerarquías de poder y prestigio entre los expertos, de la misma manera como relaciones de cooperación y competencia.

Tema 2: Modelo médico hegemónico

ZAMÓN
 J. M. Serrano
 J. M. Ruiz

Frente a estas críticas, la biomedicina reaccionó a través de toda una gama de expresiones de las cuales solo recuperamos las más significativas. Un sector rechazó el cuestionamiento por considerarlos incorrectos, producto de concepciones no científicas, y realizada por sectores que ignoraban y/o entendían el aporte real de la biomedicina. Otro sector reconoció la validez de algunas críticas como las referidas al incremento determinado tipo de intervenciones necesarias, o el uso indiscriminado de fármacos, pero concluyendo que los aportes eran más valiosos que los aspectos negativos. Ambos sectores señalaban que el descenso de la mortalidad, el incremento en la esperanza de vida, la atención del dolor y el sufrimiento físico son producto, por lo menos parcial, de la expansión de la medicina alquímica. Desde dentro del campo médico un grupo minorista, generalmente salubristas, reconoce que la biomedicina se caracteriza por un dominio creciente de lo asistencial, la continua secundarización de las actividades preventivas, el permanente incremento de costos dada la hegemonía curativa, etc, pero señalan que este proceso es transitorio que no debe ser asumido como no modificable. Concluyen que el dominio de una concepción biologista de la enfermedad, la actual situación de exclusión de la palabra del paciente, el tipo de relación institución médico/paciente o la escasa inversión preventiva deben ser observados como hechos transitorios que se modificar

Ramón

Tema 3: Medicina Tradicional Mexicana

Dr. Sergio
Jiménez Ruiz

Consideramos a la Medicina Tradicional Mexicana indígena, como un conjunto de sistemas de atención a la salud de origen en las regiones culturales mesoamericana y arida americana, que tienen sus raíces en la cosmovisión indígena (concepción - interpretación íntima del mundo), y en conocimientos profundos sobre la salud y la enfermedad que los diferentes pueblos originarios de nuestro país han acumulado, ordenado y actualizado a través de su historia, fundamentado en una racionalidad que comprende a la persona como una unidad de cuerpo-mente-espiritú y pone énfasis en la totalidad de las cosas; comprende la salud como un estado de equilibrio entre fuerzas frías o calientes, tanto de origen interno como externo, así como en la armonía entre las personas y con la naturaleza, las divinidades y el cosmos en general. Incluye un conjunto articulado de conocimiento, habilidades y destrezas desarrollados para describir - entender - abordar - atender el proceso "salud - enfermedad - vida - muerte" y que cuentan con una eficacia terapéutica fundamentada en las propiedades medicinales de las plantas, animales silvestres, minerales, en aportes fisiológicos del masaje tradicional a nivel músculo-esquelético y sistémico, estrategias para la salud mental y emocional, aportes del modelo de la partería tradicional, y del temazcal, para la circulación, vías respiratorias, la piel y el sistema reproductivo. Se considera a la medicina tradicional y del temazcal, para

Referencia:

1. Ceriani C. (2006). El poder de los simbolos. Magia, enfermedad y acto médico. Rev. Hop. Ital. B. Aires (Vol. 26)
2. Menendez. L. E. (1998) Modelo Medico hegemonicos: Reproduccion Técnica y cultural. Natura medicatrix N°5.
3. Gobierno de México. (2022). Política Nacional de Medicina Tradicional Indígena Mexicana. Primera edición.